

Jahresbericht des Präsidenten 2019

Grundsätzliches

Die FEB versteht sich als interdisziplinäre Plattform für alle in der Bauwerkserhaltung Beteiligten. Sie richtet sich an Architekten, Bau- und Fachingenieure, welche sich als Projektierende, Ausführende, Betreiber oder Eigentümer mit der Erhaltung von Bauwerken beschäftigen. Neben der eigentlichen Erhaltung von Bauwerken bekommt deren Erneuerung eine zunehmend grössere Bedeutung, um den veränderten Anforderungen Rechnung zu tragen.

Vorstand

Der Vorstand setzt sich zusammen aus dem Präsidenten und maximal 10 Mitgliedern. Im Jahr 2019 hatte er folgende Besetzung:

Herr	Urs Rinklef	Präsident	seit 2012 / Präsident seit 2018
Frau	Daniela Aeberli		seit 2020
Herr	Alois Diethelm		seit 2018
Herr	Norbert Föhn	Auszeichnungen FEB	seit 2011
Herr	Oliver Gassner	Veranstaltungen	seit 2017
Frau	Theresia Gürtler		seit 2014
Herr	Rolf Mielebacher	Protokoll	seit 2015
Frau	Cornelia Pauletti	Homepage	seit 2017
Herr	Rolf Schaffner		seit 2017
Herr	Markus Schneider	Kassier	seit 2018 / Kassier seit 2019

Infolge Amtszeitbeschränkung (max. 2 mal 4 Jahre) tritt unser langjähriger FEB-Preis Organisator und Jury-Vorsitzender Norbert Föhn auf die diesjährige GV hin zurück. Wir danken Norbert Föhn für sein grosses Engagement.

Rechnungsrevisoren

Als Rechnungsrevisoren wirkten 2019

Herr	Urs Järman	seit 2010
Frau	Claudia Valentin	seit 2018

Mitgliederbestand per GV 2020

Mitgliederbestand:	Einzelmitglieder:	142 (+7)
	Kollektivmitglieder:	51 (-6)
	Total	193 (+1)

Bericht des Präsidenten

Allgemeine Vorstandsarbeit

Der Vorstand tauschte sich im Vereinsjahr zwischen der am 10.4.2019 abgehaltenen 22. GV und der kommenden 23. GV vom 16.9.20 an 4 ordentlichen Sitzungen (20.6.19 / 3.10.19 / 23.1.20 / 18.6.20 /) sowie anlässlich der Jurierung Auszeichnung FEB aus. Parallel dazu erfolgte für eine kleinere Gruppe die Vertiefung ins Schwerpunktthema „Sanierung versus Neubau“ mit einem Impulsreferat am 3.9.20, zu welchem

Besuch an der Cultura Suisse

Anlässlich der Vorstandssitzung vom 23. Januar besuchte der Vorstand die Schweizer Fachmesse für Museen, Denkmalpflege und Kulturgüter Cultura Suisse in Bern. Ein für alle spannender Besuch. Für die anschliessende Vorstandssitzung genossen wir Gastrecht bei unserem ehemaligen Vorstandsmitglied Beat Diggelmann in dessen Büro in Bern.

Symposium YES an der HTA in Luzern

Das 9. Symposium für junge Bauingenieure, das in der Regel vom FEB mit einem Beitrag von 1'000 Fr. finanziell unterstützt wird, ist vom 1. Oktober 2020 aufgrund der Covid-Massnahmen um ein Jahr auf den 7. Oktober 2021 vorschoben worden. Unser Mitglied Heribert Huber ist Leiter Sponsoring des Anlasses wird den Unterstützungsbeitrag auch nächstes Jahr dankend annehmen.

Zusammenarbeit unter Fachvereinen

Am 19. August 2019 wurde unter Initiative des WTA Schweiz (Wissenschaftlich-Technische Arbeitsgemeinschaft für Bauwerkserhaltung und Denkmalpflege) eine Koordinations- und Informationssitzung zwischen den am Bauwerkserhalt interessierten Fachvereinen durchgeführt.

Vertreten waren die Präsidentinnen und Präsidenten von WTA Schweiz (Susanne Mühlhaus, Präsidentin, Johannes Maier), Handwerk in der Denkmalpflege (Walo Britschgi), SKR Schweizerischer Verband für Konservierung und Restaurierung (Andreas Franz) und der SIA Fachgruppe für Bauwerkserhaltung (Urs Rinklef, Markus Schneider, Vorstandsmitglied FEB und WTA Schweiz)

Vereinsgrössen und -organisation sind zum Teil sehr unterschiedlich. Eine Kooperation wird von allen als sinnvoll erachtet. Als erster Schritt wird die gegenseitige Information untereinander angestrebt. Weiter sind gemeinsames Standortpapier, Auftritt an der Cultura Suisse, Veranstaltungen und Workshops Möglichkeiten zu Zusammenarbeit und Stärkung der Wahrnehmung.

Herbst-Exkursion

Am 18. September 2019 nahm eine erfreuliche hohe Anzahl von Teilnehmenden an der Herbstexkursion zum Thema Aerogel-Dämmung teil. Die Exkursion wurde von unserem Vorstandsmitglied Rolf Schaffner organisiert. Nach kurzer Einführung besichtigten wir der Baustelle Letten 4 der Genossenschaft des Eidgenössischen Personals (BEP) und verfolgten die verschiedenen Bauzustände einer Innenanwendung. Nach kurzer Tramfahrt stellte uns Beat Kämpfen seine Renovation des katholischen Pfarreizentrum Heilig Geist in Zürich-Höngg vor, wo der Dämmstoff aussen angewendet wurde.

Auszeichnung FEB

Zur Förderung der Fachdisziplin Erhaltung von Bauwerken schreibt die Fachgruppe Erhaltung von Bauwerken alljährlich die Auszeichnung FEB aus, an der Bachelor- und Masterarbeiten, die das Thema des Bauwerkserhaltes vorbildlich behandeln, ausgezeichnet werden.

Am 28. Februar 2020 wurden durch die Jury, die sich aus Vorstandsmitgliedern zusammensetzt, 49 Arbeiten (47 Architektur, 2 Bauingenieure) von Studierenden verschiedenster Schweizer Hochschulen beurteilt. Die Arbeiten hatten allesamt ein hohes Niveau.

Die Beiträge der Architekten wie auch diejenigen der Ingenieure wurde mit der Vergabe von 3 Preisen und 5 Anerkennungen gewürdigt. (vgl. Jurybericht Auszeichnung FEB).

Ein grosser Dank geht an unsere engagierten Vorstandsmitglieder Norbert Föhn, welcher für die Organisation und den Jurybericht verantwortlich ist und an Oliver Gassner, welcher die Räume an der ZHAW in Winterthur organisierte.

Frühjahrs-Exkursion und geplante GV

Am 29. April 2020 war geplant, anlässlich der GV den Umbau des Maschinenlaboratoriums der ETH Zürich durch Itten Brechbühl Architekten zu besichtigen. Die durch unser Vorstandsmitglied Theresia Gürtler organisierte Veranstaltung musste leider wegen der Einschränkungen des Corona-Virus in den Herbst verschoben werden. Kombiniert mit der geplanten Besichtigung des ehemaligen Swissair-Hauptsitzes, welcher von Eisele Architekten und Bauingenieure aufgestockt und gesamt saniert wurde, entstand ein intensiver Besichtigungsnachmittag vor der 23. Generalversammlung am 16. September 2020.

Schwerpunktthema „Sanierung versus Neubau“

Nach vorstandsinterner Vorbereitung und intensiven Diskussionen anhand konkreter Beispielen wurde anlässlich der Vorstandssitzung vom 3. September 2020 mit Gastreferent Stefan Meier, Wüst+Partner zum Umgang mit Bauten aus den 70er bis 90er das Thema richtig lanciert. Ziel ist eine differenzierte Stellungnahme unserer Fachgruppe im Rahmen von Vorträgen oder Publikationen.

Weiteres

Die FEB war durch den ehemaligen Präsidenten Urs Marti an den Ratssitzungen der Berufsgruppe Ingenieurbau, der Berufsgruppenkonferenz und an der Delegiertenversammlung des SIA vertreten.

Winterthur, 16. September 2020



Urs Rinklef, Dipl. Architekt FH/REG A/SIA
Präsident FEB